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Dialogforum Schiene Nord
• Zeitraum: Februar bis November 2015
• 94 Vertreter von Bürgerinitiativen, Gemeinden, Städten, 
Landkreisen, Verbänden
• Vertreter der DB und der Verkehrsministerien des Landes 
und des Bundes sowie hinzugezogene Sachverständige
• Ziel: Güterverkehr gehört möglichst auf die Schiene
• Problem: Für die Durchgangsregion bringt er nur Nachteile
• Anfangs große Skepsis, wie ein Konsens aussehen könnte
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Inhaltliche Prüfung der Varianten

• Realisierungszeit
• Schrittweise Inbetriebnahme
• Nutzung der Kapazitäten mehrerer vorhandener Strecken
• Lärmauswirkungen
• Umweltauswirkungen
• Prüfung dieser und weiterer Kriterien
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Deutliche Vorteile für die Alpha‐E Variante

• Deutliche Vorteile der Alpha‐Variante bei der Beurteilung der 
vom Dialogforum aufgestellten Kriterien
• Bei den verkehrlichen Kriterien vor allem Vorteile durch die 
schnellere Umsetzbarkeit und den Nutzen bereits aus 
Teilabschnitten
• Die Bewertung durch den Bundesgutachter ergab für die 
Variante Alpha‐E ein Nutzen‐Kostenverhältnis von 1,09
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Dr. Volker Kefer, 
stv. Vorstandsvorsitzender Deutsche Bahn AG, 05.11.2015
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Flexibilität der Ausbaulösung

• 2015 wurde dieser Vorteil durch Dr. Kefer deutlich 
angesprochen
• Alpha‐E beinhaltet auch die Forderung nach mehr und 
besserem ÖPNV. Besonders leistungsfähig ist eine 
viergleisige Strecke, denn hier können die Verkehre je 
Richtung nach ihren Geschwindigkeiten verteilt werden.
• Für Mischverkehre ist eine viergleisige Strecke 
leistungsfähiger als 2 zweigleisige Strecken.
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Bedingungen der Region

• Verknüpfung der Variante mit den 
„Bedingungen der Region“ (BdR): 
Durch übergesetzlichen Lärmschutz und weitere
Maßnahmen müssen die Belastungen gegenüber heute
zumindest kompensiert werden, wenn möglich verringert!
• Ergebnis aus Kriterien und Bedingungen der Region: 
über 90% Zustimmung zum Abschlussdokument im Forum
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Aufnahme von Alpha E in den BVWP

• Als optimiertes Alpha‐E mit Bremen wird Alpha‐E in den 
Bundesverkehrswegeplan aufgenommen.
• Es entspricht weitgehend dem Abschlussdokument
• Die Überschrift ABS/NBS bei der Strecke Hamburg –
Hannover wird als Notwendigkeit für mögliche 
Ortsumfahrungen (Lüneburg, Deutsch Evern, Bad Bevensen, 
Uelzen) beschrieben.
• Das Nutzen‐Kosten‐Verhältnis ist 1.
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Präsentation, 1. Informationsveranstaltung (19. Februar 2016), VerdenPräsentation, 1. Informationsveranstaltung (19. Februar 2016), Verden
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2. Gleis Rotenburg ‐ Verden

• Runde Tische
• AG der Anrainerkommunen
• auch schwierige Diskussionen
• Ergebnis: Ausbau im Konsens 
• 2020 Beschluss des Deutschen Bundestags für den Ausbau 
und zusätzliche Maßnahmen (insbesondere übergesetzlichen 
Lärmschutz für ca. 194 Mio. €)
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Hamburg ‐ Hannover
• Runde Tische frühzeitig abgebrochen
• Beteiligung der Öffentlichkeit wird immer weiter eingeschränkt.
• Die DB Netz AG führte eine „Sensitivitätsanalyse“ durch, diese ist 
allerdings zu einer Streckenfindung ohne 
Raumordnungsverfahrenmutiert. Hierbei wird eine 
Neubaustrecke mit einer Streckenführung in der Nähe der A 7 
favorisiert. 
• Die Berechtigung zur Planung einer Neubaustrecke wird aus der 
Bezeichnung „NBS“ abgeleitet.
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Kollateralschäden der Neubaustrecke durch die Heide

• Selbst wenn die Strecke umgesetzt wird, dauert es sehr lange, bis es 
irgendeine Entlastung der jetzigen Situation gibt.
• In der Prognose auch mit vorhandener Neubaustrecke mehr 
Güterverkehr auf der Bestandsstrecke, aber keine Verbesserungen 
beim Lärmschutz, weder gesetzlich noch übergesetzlich
• In vielen Bereichen „Umzingelung“ statt „Trassenbündelung“
• Massive Zerschneidungswirkungen und Verletzung von Schutzgütern.
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Was ist mit dem Bestandsstreckenausbau passiert?

• Die DB‐Netz AG hat hier Planungen mit der „Brechstange“ vorgelegt. 
• Bei einem Ausbau von 3 auf 4 Gleise bleibt weitgehend nur 1 Gleis 
liegen, 3 Gleise werden neu gebaut.
• In Lüneburg ist im Gleisbett durch andere Gleisführung eine 
Geschwindigkeitserhöhung von 110 km/h auf 190 km/h möglich. Die 
DB‐Netz AG plant trotzdem mit 230 km/h. Eine Planung bei der es zu 
massiven Abrissen von Gebäuden kommen würde.
• Bei den Planungskorridoren für die Strecken wurden Löcher in die 
Bestandsstrecke geplant.
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Präsentation Gesamtprojekt, 6. Informationsveranstaltung (12. Oktober 2021), S. 19 https://www.hamburg‐bremen‐hannover.de/dokumente‐downloads.html
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Vorschläge von Vieregg Rössler
• Für die DB Netz AG kommt der Bundesgutachter zum
Ergebnis, dass die Lösung von Vieregg Rössler bezüglich der 
gefahrenen Güterzüge sogar etwas leistungsfähiger als die 
bestandsnahe Neubaustrecke ist.
• So kann mit Alpha‐E eine Leistungssteigerung von 180 
Güterzügen pro Tag in 2022 um 80 % auf 323 erreicht
werden. Auch bei der Zunahme des Modalsplit von 18 % auf 
25 % würde noch eine weitere Steigerungsmöglichkeit von 
30 % verbleiben. 
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http://www.vr‐transport.de/archiv/VR‐Alpha‐E‐Projektbeirat‐Charts‐25‐11‐21.pdf
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Vorschläge von Vieregg Rössler

• Die DB Netz AG hat die Vorschläge von Vieregg Rössler stark 
verzerrt und die Kosten dadurch bei ihrer Betrachtung massiv 
in die Höhe getrieben.
• Die nächsten 3 Seiten zeigen dies exemplarisch am 
Bahnhofsumfeld Lüneburg:
• Vieregg Rössler plant Umbaumaßnahmen nur im vorhandenen Gleisfeld
• Das von der DB Netz AG beauftragte Planungsbüro setzt die Planung von 
Vieregg Rössler hingegen so um, dass das komplette Bahnhofsumfeld (S. 17 
gelb) abgerissen und neugebaut (S. 18 rot) wird.
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http://www.vr‐transport.de/archiv/VR‐Alpha‐E‐Projektbeirat‐Charts‐25‐11‐21.pdf
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3. „Gläserne Werkstatt“ zu Vieregg‐Rössler‐Konzeptionen, Konzeption Bauablauf Lüneburg (Stand: Februar 2021), S. 4 https://www.hamburg‐bremen‐
hannover.de/dokumente‐downloads.html
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3. „Gläserne Werkstatt“ zu Vieregg‐Rössler‐Konzeptionen, Konzeption Bauablauf Lüneburg (Stand: Februar 2021), S. 5 https://www.hamburg‐bremen‐
hannover.de/dokumente‐downloads.html
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Eine Fata Morgana: 
Der 3. Gutachterentwurf für den Deutschlandtakt
• 48 Mrd. Deutschlandtakt‐Planfall 44
• Insgesamt ca. 150 Mrd. für diesen Deutschlandtakt notwendig 
(auch andere Planfälle des BVWP)
• Preissteigerungen: z. B. Hannover ‐ Bielefeld von 5,5 auf 9 Mrd. €
• aktuell ca. 2 Mrd. € jährlich für den Neubau!
• Fazit: Der 3. Gutachterentwurf ist kein Taktfahrplan für die heute 
Lebenden, sondern bestenfalls für zukünftige Generationen.
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Deutschlandtakt weiterentwickeln!

• Der 3. Gutachterentwurf zum Deutschlandtakt ist im Kontext 
mit den vorhandenen Haushaltsmitteln für die 
Verkehrswende komplett ungeeignet!
• Deutschlandtakt zu einer realistischen Version 
weiterentwickeln! Er sollte im Wesentlichen innerhalb von 
10 oder 15 Jahren umsetzbar sein.
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Dr. Volker Kefer, 
stv. Vorstandsvorsitzender Deutsche Bahn AG, 05.11.2015
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Vertrauen in Beteiligungsprozesse bedroht

• Das Dialogforum Schiene Nord wurde als ein herausragendes 
Beispiel für gelungene Bürgerbeteiligung bezeichnet.
• Das Potential dazu hat es.
• Nun droht aber das genaue Gegenteil, wer soll sich auf der 
Basis der aktuellen Erfahrungen noch auf 
Beteiligungsprozesse einlassen?
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Stillstand droht

• Vieles spricht dafür, dass wie bereits bei der Y‐Trasse die 
Neubaupläne im Bereich Hamburg – Hannover wieder 
scheitern, die möglichen Ausbaulösungen aber dadurch 
blockiert werden.
• Für die Verkehrswende das schlechteste aller denkbaren 
Szenarien!
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Dr. Volker Kefer, 
stv. Vorstandsvorsitzender Deutsche Bahn AG, 05.11.2015
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Alpha‐E umsetzen!
• Dr. Kefer hat es 2015 auf den Punkt gebracht: Lasst uns schnellstmöglich 
die Kapazitäten ausbauen und nicht stattdessen Luftschlösser bauen.
• Ganz im Sinne von Minister Wissing  und Staatssekretär Theurer, den Fokus 
auf das legen, was man umsetzen kann! 

• Sofortmaßnahmen auf der Strecke Hamburg ‐ Hannover 
entsprechend des „Plans zur Erhöhung der Schienenwegkapazität 
(PEK)“ müssen schnellstmöglich umgesetzt werden.
• Sinnvolle Verzahnung mit den Maßnahmen von Alpha‐E und 
schnellstmögliche Umsetzung!



Projektbeirat Alpha‐E
zur Umsetzung des DSN‐Abschlussdokuments

Forderungen

• Alle Informationen über die Planung müssen sofort öffentlich
gemacht werden.
• Die Umsetzung von Alpha‐E, also den Bestandsstreckenausbau, 
muss mit realistischen Parametern wieder vorangetrieben 
werden.
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Vielen Dank für Ihre 
Aufmerksamkeit!

www.beirat‐alpha.de


